
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
LUNES 10 DE JULIO 2023 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crece el tráfico de municiones en México 
Incautación de cartuchos aumentó en este Gobierno comparado con el anterior, pero 
expertos no ven que sea gracias a estrategia 
 

 
Murió un artífice del cambio 
Porfirio Muñoz Ledo 
 

 
Acumula la CDMX 4,461 desaparecidos  
Se ubica la Capital como la segunda entidad con más casos 
 

 
Marina desmantela en el Pacífico 15 narcoplataformas guiadas por GPS 
Crimen. Entre enero y mayo la Armada detectó en la ruta Colombia-México instalaciones 
rudimentarias con emisor satelital donde los cárteles depositan droga, combustible y 
comida 
 

 
“A mi padre la verdad no lo hizo libre, ¡La verdad lo mató!” 
Habla hija de Luis Martínez Sánchez 
 

 
Rompe piso de 5% inflación en la segunda mitad de junio 
Expertos. Advierten riesgos de rebote por posible reversión en precios de energéticos y 
renuencia del índice subyacente 
 

 
Precios al productor anualizados caen en junio por primera vez en ocho años 
Materias primas, servicios logísticos y tipo de cambio ayudaron 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO supervisa avances del nuevo Aeropuerto Internacional 
de Tulum “Felipe Carrillo Puerto”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-supervisa-avances-del-nuevo-aeropuerto-
internacional-de-tulum-felipe-carrillo-puerto/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó los avances en la 
construcción del nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum “Felipe Carrillo 
Puerto”, en Quintana Roo. En su tercer día de gira por el sureste mexicano, 
como parte de los trabajos de supervisión del Tren Maya, el Mandatario 
revisó los avances de este proyecto que construyen los ingenieros militares. 
La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama (Morena) difundió por 
medio de sus redes sociales fotografías del trabajo de supervisión.  
“Durante el recorrido de nuestro presidente @lopezobrador_ para 
supervisar los trabajos del @TrenMayaMX, constatamos los avances de la 
construcción del nuevo Aeropuerto Internacional de #Tulum “Felipe Carrillo 
Puerto”. “Trabajamos para llevar bienestar y prosperidad al sur de nuestro 
estado, a las comunidades que más lo necesitan”, destacó la Mandataria. 
 
AMLO: las discrepancias recientes no borran la amistad ni su 
legado  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/10/politica/006n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador lamentó el fallecimiento de 
Porfirio Muñoz Ledo, a quien recordó como un político con el que tuvo 
coincidencias. Las discrepancias recientes no borran los buenos y largos 
momentos de amistad y compañerismo; mucho menos su legado político. 
Abrazo a sus familiares y amigos, dijo en un tuit. A las decenas de 
condolencias se sumaron los aspirantes a la Presidencia de la República, 
dirigentes, legisladores y militantes de todos los partidos políticos, que 
también manifestaron su reconocimiento a la contribución de Muñoz Ledo 
a la democracia del país. Marcelo Ebrard afirmó que uno de los 
constructores de la democracia en México fue Porfirio. Resaltó que desde la 
corriente democrática en el PRI y como líder de la Cámara de Diputados 
contribuyó a la democratización del país.  
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Lo vamos a echar de menos; va a dejar un hueco, señaló el ex canciller, quien 
recordó que el legislador daba sus opiniones sin cortapisas. En síntesis, era 
un gran hombre que nos va a hacer falta. 
 
Concluye etapa de registros en Frente Amplio por México; se 
inscriben 33 aspirantes  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/concluye-etapa-de-registros-en-frente-
amplio-por-mexico-se-inscriben-33-aspirantes/ 
Al finalizar el periodo de registro para participar en la contienda interna del 
Frente Amplio por México, el comité organizador recibió la solicitud de 
inscripción de 33 aspirantes, entre ellos el exjefe de gobierno capitalino 
Miguel Ángel Mancera Espinosa, quien fue el primero en acudir a realizar el 
trámite este domingo. Entre los apuntados para este proceso destacan 
políticos pertenecientes a los partidos de la alianza Va por México, pero 
también ciudadanos sin militancia partidista. En la última jornada de 
registro, además del coordinador del PRD en el Senado presentaron su 
documentación otras 11 personas, entre ellas el exgobernador de Querétaro, 
Ignacio Loyola, y Rafael Acosta Ángeles, mejor conocido como “Juanito”, 
pero también ciudadanos que no tienen experiencia política como David 
Trejo García, representante de los pueblos indígenas. 
 
Se apuntaron 33 para candidatura opositora; sin filiación 
partidista, 18 de ellos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-apuntaron-33-para-candidatura-opositora-sin-
filiacion-partidista-18-de-ellos/1596863 
Al concluir el periodo de inscripción del Frente Amplio por México suman 33 
los aspirantes presidenciales de oposición, la mayoría sin filiación política, 
pues 18 son ciudadanos sin partido político, 5 son militantes del PRI, PAN o 
PRD y son 10 políticos de fama nacional, frente a otros 10 políticos conocidos 
en el país, que decidieron no participar, pues ayer declinó Ildefonso 
Guajardo. Ayer, el Comité Organizador del Frente Amplio por México 
informó que fueron 33 los políticos y ciudadanos sin partido que se 
registraron para participar en el proceso interno para elegir al Coordinador 
del Frente, que en 2024 será el candidato presidencial del bloque opositor. 
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Hoy lunes, a las 13:00 horas, el Comité Organizador hará públicos los 
nombres, a fin de que el 12 de julio comiencen con el proceso para recabar 
150 mil firmas de apoyo en al menos 17 de las 32 entidades federativas, para 
lo cual tendrán 24 días. 
 
Perfilan nuevos programas para Sedena y Marina dentro de 
Presupuesto 2024  
https://www.milenio.com/politica/presupuesto-2024-perfilan-programas-sedena-marina 
Ciudad de México. - El gobierno federal incluirá 16 nuevos programas en el 
Presupuesto 2024, de los cuales dos corresponderán a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) para operar el Tren Maya y la llamada aerolínea 
del Bienestar, mientras la Secretaría de Marina (Semar) tendrá a su cargo 
otros siete para dirigir el Ferrocarril y el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, así como proyectos turísticos en las Islas Marías. 
Para el último año de la administración de Andrés Manuel López Obrador 
se crearán también, entre otros, los programas “Atención a las personas sin 
seguridad social”. “Fortalecimiento a la atención médica” y “Atención a la 
salud y medicamentos gratuitos” para que el IMSS-Bienestar asuma 
plenamente las funciones del extinto Insabi.  
De acuerdo con la Estructura Programática 2024 enviada por la Secretaría 
de Hacienda a la Cámara de Diputados, el total de programas en el 
Presupuesto de Egresos para el año entrante será de 867. 
 
Murió un artífice del cambio: Porfirio Muñoz Ledo 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/murio-porfirio-munoz-ledo-protagonista-de-la-
transicion/1596846 
Reconocido por su extensa trayectoria política, su erudición y su trabajo en 
la construcción de la democracia en México, Porfirio Muñoz Ledo falleció 
ayer, a los 89 años. Con profundo dolor y tristeza, la familia comparte la 
noticia del sensible fallecimiento de nuestro querido padre Porfirio 
Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega D.E.P”, escribió ayer su familia en 
las cuentas de redes sociales del exlegislador. Muñoz Ledo fue un personaje 
que transitó como muy pocos la vida política de México, en un amplio 
recorrido no exento de polémica.  
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Además de haber estado vinculado a media docena de universidades de 
Francia, Estados Unidos, Brasil, Cuba y México, fue secretario de Estado, 
diplomático, diputado, senador, presidente de dos partidos políticos y 
candidato presidencial. Fue militante del PRI a partir de 1960, partido que 
presidió entre 1975 y 1976, y pasó por el más férreo autoritarismo priista de 
los años setenta del siglo XX, hasta la transición democrática del siglo XXI.  
En 1986, Muñoz Ledo, Cuauhtémoc Cárdenas e Ifigenia Martínez crearon la 
Corriente Democrática que horadó al PRI. También se le recuerda como el 
primer diputado que interpeló a un presidente, Miguel de la Madrid, en 1988, 
durante su último informe de gobierno. 
 
Despiden a Muñoz Ledo, uno de los artífices de la 
democratización del país  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/10/politica/004n1pol 
Porfirio Muñoz Ledo falleció este domingo en su casa de las Lomas a los 89 
años y, a solicitud de la familia, sus exequias se realizaron en privado en el 
Panteón Francés de la Ciudad de México, hasta donde arribaron, entre otros, 
el cofundador del Frente Democrático Nacional y ex candidato presidencial 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano. Hoy, el pleno de la Cámara de Diputados 
le rendirá un homenaje de cuerpo presente. Poco después de las 10 de la 
mañana, en un tuit, la familia de Muñoz Ledo comunicó el deceso. 
Con profundo dolor y tristeza, la familia comparte la noticia del sensible 
fallecimiento de nuestro querido padre, Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y 
Lazo de la Vega. D. E. P., informaron en un breve mensaje, cuando ya la 
noticia comenzaba a circular, principalmente en redes. 
 
El único ingrediente que falta para ganar es MC: Marko Cortés  
https://www.milenio.com/milenio-tv/cafe-milenio/mc-unico-ingrediente-falta-ganar-
marko-cortes 
El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, tiene claro que el único 
“ingrediente” que le falta a la oposición para poder ganar las elecciones 
presidenciales de 2024 es que Movimiento Ciudadano se una a la alianza Va 
por México para enfrentar en un solo bloque a la corcholata que designe la 
llamada 4T. Además, adelanta que la misma sociedad obligará al dirigente 
de MC, Dante Delgado, a que decida en qué lado de la historia quiere estar,  
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pues solo ve una elección plebiscitaria entre el modelo de gobierno actual o 
un cambio de rumbo. A pesar del coqueteo político, Marko Cortés tiene claro 
que a los partidos políticos no les alcanza con ir solos en el proceso electoral 
del próximo año, y por eso intentará a toda costa convencer a la sociedad 
civil de que participen en el proceso “inédito” de selección del candidato a 
Presidente. 
 
Crece con AMLO río de cartuchos en México  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crece-con-amlo-rio-de-cartuchos-en-mexico/ 
Los cartuchos de armas de fuego asegurados por las Fuerzas Armadas 
registraron un aumento de 39.53% en los cuatro primeros años de la 
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En el periodo del 1 de enero de 2019 al 31 de diciembre de 2022, la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de Marina (Semar) 
incautaron 6 millones 539 mil 580 cartuchos de diversos calibres. 
En tanto que en los cuatro primeros años del expresidente Enrique Peña 
Nieto, del 1 de enero de 2013 al 31 de diciembre de 2016, se aseguraron 4 
millones 686 mil 548. Ello significa que en la actual gestión se registró un 
incremento de un millón 853 mil 32 cartuchos incautados, según respuestas 
a solicitudes de información vía transparencia realizadas por EL UNIVERSAL. 
 
Subió 75% gasto de Adán Augusto en Segob  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/subio-75-gasto-de-adan-augusto-en-segob/ar2637326?v=4 
Ciudad de México. - De enero a marzo de este año, la Secretaría de 
Gobernación, con Adán Augusto López al frente, gastó 843.6 millones de 
pesos más de lo que tenía programado para el periodo, es decir rebasó en 
75 por ciento lo autorizado. 
 
Licitan en el Istmo, pero en lo oscurito  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/licitan-en-el-istmo-pero-en-lo-oscurito/ar2637388?v=3 
La Secretaría de Marina (Semar) convocó a licitaciones para concesionar 
cinco de los seis polos de desarrollo del corredor del Istmo de Tehuantepec, 
pero no difundió los detalles técnicos de los concursos. 
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Acumula CDMX 4,461 desaparecidos durante el actual sexenio  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/acumula-cdmx-4-461-desaparecidos-durante-el-actual-sexenio/ar2637305?v=5 
En lo que va del sexenio actual en la CDMX, del 5 de diciembre de 2018 al 6 
de julio de 2023, 8 mil 961 personas han sido registradas como 
desaparecidas, de las cuales 4 mil 461 aún no han sido localizadas. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/100-dias-en-el-mundo-de-la-
opacidad/ 
Ayer, el Instituto Nacional de Transparencia (Inai) cumplió 100 días sin poder 
reunir el quórum necesario de cinco comisionados para que el pleno pueda 
sesionar y resolver las quejas pendientes de los ciudadanos que exigen 
conocer información del gobierno. Nos cuentan que esta semana que 
concluyó, el máximo órgano de transparencia ya acumuló más de 6 mil 764 
recursos interpuestos por la sociedad para transparentar información que 
fue negada. El asunto no concluirá fácilmente, pues el Senado regresa a 
sesiones hasta el 1 de septiembre y la Suprema Corte se va de vacaciones 
esta semana, por lo que se prevé que no haya una definición total de la 
controversia que interpuso el Inai contra el Senado y la no designación de 
sus tres comisionados pendientes. Así, se llega a los 100 días sin 
transparencia, sin gozar del derecho del acceso a la información pública; 100 
días de vivir en el mundo de la opacidad, o como se dijo hace unos meses 
en el gobierno, 100 días de vivir “en el mundo ideal”. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-10/op252469?pc=102 
UN GRAN misterio envuelve la campaña de las corcholatas de Morena. 
Claudia dice que no sabe, Marcelo lo ignora y si le preguntan a Adán, se hace 
como que la Virgen le hablara. Esa pregunta que nadie responde es de 
dónde salieron los 64 millones de pesos -por lo menos- para pagar 720 
espectaculares de la pre-precampaña de estos aspirantes presidenciales. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1793 
Que a las 5 de la tarde hoy en el teatro Coyoacán, ubicado en el sur de la 
Ciudad de México, se presentará el documental Quién es Claudia 
Sheinbaum, un trabajo sobre la ex jefa de Gobierno dirigido nada menos  
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que por el cineasta Luis Mandoki, de quien se recuerdan también otros dos 
materiales de este corte: ¿Quién es el señor López?, filmado en 2006 
durante la primera campaña electoral del Presidente, y Fraude: México 
2006, sobre los resultados de ese año. Anotado.. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La pelea por MC y el respaldo a Xóchitl  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-pelea-por-mc-y-el-respaldo-
a-xochitl/ 
Los líderes de Movimiento Ciudadano están de pleito. Las diferencias entre 
su fundador, Dante Delgado, y el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro –
quien ha construido más estructura y votantes para el partido que ningún 
otro de sus liderazgos– se evidenciaron este fin de semana. Como lo 
anticipamos hace varios días, Alfaro reclama espacios para los suyos, no solo 
en las elecciones de su estado natal el próximo año, sino en las decisiones a 
nivel nacional y en las alianzas con otros partidos.  
Alfaro reclama que Dante Delgado no lo toma en cuenta en las decisiones 
relevantes del partido, pese a que le aporta cuatro de cada 10 votos y su 
estado, Jalisco, será clave en la elección presidencial del 2024 por ser la 
tercera entidad con más distritos electorales del país. Otra discrepancia 
entre ambos es si sumarse o no a una mega alianza opositora, que incluya a 
partidos políticos y organizaciones ciudadanas. 
 
Carlos Martín 
Apuntes para mi Porfiario  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/apuntes-para-mi-
porfiario 
Difícil superar lo que tuiteó la canciller Alicia Bárcena: Muñoz Ledo, “uno de 
los gigantes de nuestra vida pública, tribuno agudo, polemista fiero, 
diplomático sagaz, de opiniones categóricas y humor franco. Con sus luces 
y yerros, motivado siempre por el mejor futuro de México…”. 
Por sus virtudes intelectuales que sintetizaba con espontánea originalidad 
en frases y definiciones luminosas (“Salinas no resiste la prueba de las 
urnas”), desde la primera vez que lo traté (finales de los 70), Porfirio fue para 
mí el Octavio Paz de la Política. Al comienzo de la primera entrevista que le 
hice me dijo: “Para que se entienda, coma, es necesario tomar en cuenta el 
contexto en que están dándose las cosas, dos puntos…”. 
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Enrique Quintana 
El factor MC  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/10/el-factor-mc/ 
El día de hoy va a crecer la disputa al interior de Movimiento Ciudadano (MC) 
respecto a la posibilidad de que este partido pueda respaldar la potencial 
candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez. La agrupación Mexicolectivo 
presentará el día de hoy un documento denominado “Una nueva visión de 
país”. Resulta que esta agrupación, aunque es plural y diversa, ha sido 
impulsada sobre todo por figuras de MC en diversos puntos del país. Y da la 
casualidad de que una de las integrantes de Mexicolectivo es Xóchitl Gálvez, 
quien probablemente esté presente. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los rusos en México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/07/los-rusos-en-
mexico/ 
Hay cosas que pasan frente a nuestros ojos y no las vemos. Es parte de la 
normalización en la cual vivimos como sociedad. Un ejemplo es el 
incremento de personal diplomático ruso en México después de la invasión 
a Ucrania, en el contexto de su expansión política y militar en América 
Latina. La primera alarma la tocó en marzo del año pasado el general Glen 
VanHerck, jefe del Comando Norte, en una audiencia en el Comité de 
Servicios Armados del Senado de Estados Unidos. “México tiene 
actualmente el mayor número de espías en el mundo”, afirmó. Las 
reacciones aquí fueron nimias. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
dijo que México era un país independiente y soberano, y ahí quedó todo. A 
otra cosa. 
 
Darío Celis 
Mexicana de Aviación  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/10/mexicana-de-aviacion-520692.html 
TRAS DE QUE el gobierno salvó el obstáculo del recurso legal de unos 230 
ex trabajadores, Andrés Manuel López Obrador confirmó este fin de semana 
la recuperación de la marca Mexicana de Aviación. Ahora, su administración 
tendrá que meter el acelerador en la dotación de recursos, tanto financieros  
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como materiales y humanos, al coronel Sergio Montaño, responsable 
directo de la nueva aerolínea estatal. Y es que el militar, que tuvo a su cargo 
la custodia del avión presidencial que luego de cuatro años por fin vendió el 
inquilino de Palacio Nacional, hasta hace unas cuantas semanas atrás no 
tenía infraestructura. Pasó meses sin staff y esperando instrucciones 
presidenciales, que con la toma de la marca, ahora sí tendría que venir la 
coordinación con la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y 
Transportes. El cumplimiento de la normatividad mínima que establece la 
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), que capitanea Enrique Vallín 
Osuna, tardará como mínimo entre seis y nueve meses. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/10/opinion/016o1pol 
Porfirio Muñoz Ledo encarnó como personaje político las ambiciones, 
contradicciones, engaños y errores del proceso mexicano de pretensión 
democrática y, en particular, de los episodios signados por la izquierda (1988, 
2000 y 2006 en particular), el progresismo de frente amplio (2018) y el 
nacionalismo revolucionario (la presunta ideología del priísmo). 
Cambiante conforme el tono del poder en turno lo requiriera, ejercitante de 
una notable inteligencia e histrionismo políticos, conocedor de los 
entretelones legislativos y partidistas (estuvo en el Congreso en diversas 
ocasiones y presidió los comités nacionales del PRI y el PRD), con aguda 
mirada en lo local pero también en las relaciones internacionales, Muñoz 
Ledo tuvo momentos estelares cuando rompió con el partido tricolor en el 
poder y, junto a Cuauhtémoc Cárdenas, encabezó el proyecto electoral de 
1988 contra Carlos Salinas de Gortari y el neoliberalismo; cuando enfrentó al 
presidencialismo hasta entonces intocable, al interpelar a Miguel de la 
Madrid, y cuando fue elegido simbólicamente para colocar la banda 
presidencial a Andrés Manuel López Obrador. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/10/opinion/014o1eco 
Comparto el pesar de nuestra directora de La Jornada, Carmen Lira Saade, 
por la pérdida de su querida hermana Esperanza. 
La semana anterior el presidente López Obrador, metido de lleno en la 
política, sacó a Xóchitl Gálvez de la competencia por la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México y la destapó como la candidata Dos X a la 
Presidencia de la República. Una X por su nombre de pila y otra X porque, 
aseguró López Obrador, es la elegida de Claudio X. González, el jefe visible 
de la derecha del país, agrupada en el Frente Nacional (PAN, PRI y PRD). Los 
más sesudos analistas políticos aplaudieron la irrupción de la Dos X en el 
escenario nacional y le colgaron atributos que no conocíamos y, por cierto, 
son superiores a los que mostró cuando fue jefa de la Delegación Miguel 
Hidalgo y aún ahora que ocupa un lugar en el Senado. La Dos X se sintió 
hechizada por ver en redes sociales a su otro yo engrandecido y se dejó 
querer en las múltiples entrevistas que concedió. Sin embargo, si vemos con 
frialdad la situación, el balance no es tan positivo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 7 de julio de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-7-de-julio-de-2023?idiom=es 
INTERLOCUTOR: Campesinos de Creel, en el estado de Chihuahua, 
presidente, pues llevan más o menos tres años que quieren obviamente que 
se le regularicen sus tierras. Ellos viven de la tierra, pero la Semarnat y el RAN 
dicen que no tienen derecho, que no es posible que ellos tengan posibilidad 
de explotar sus propias tierras. Lo que ellos quieren es explotar sus tierras 
para vivir de ellas, que además tienen el derecho en la Constitución de este 
país. Ese sería un primer tema. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, bueno, si te parece, 
con Jesús. Ya tenemos toda la denuncia y las peticiones que has hecho y le 
voy a pedir a Jesús que ayude para que se atienda todo. 
Yo recuerdo que lo de Creel hace poco me informaron de que va avanzando, 
me informó el Procurador Agrario. Había que ver por qué no se ha resuelto. 
INTERLOCUTOR: Está detenido, presidente. Lo que ellos piden es que… 
Como usted sabe, los campesinos viven de lo que la tierra produce a veces, 
a veces es temporal, no les da tiempo de cajonear, no les da tiempo de 
desjehuitar, no les da tiempo de recoger la cosecha. Y hay tierras en México 
que a veces son temporales, hay otras de riego, que todos lo conocemos, y 
obviamente el norte del país es árido. 
Y lo que ellos están buscando es que haya… Pues que se regularice su tierra, 
que puedan explotar. Además, están cerca del nuevo aeropuerto que se está 
construyendo o está por abrirse ahí en Creel, para que puedan poner unas 
cabañas, unos negocios, que puedan vivir ahí y que ya no se vayan al norte. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, pero ya está 
atendiéndose. Porque hace muy poco Luis Hernández, el Procurador 
Agrario, me habló del tema y se le está dando seguimiento. Es más, hoy 
mismo podemos decirte cómo está este asunto. Y todos los demás, vamos 
a que Jesús nos ayude pidiéndole a los responsables de las dependencias 
que actúen, que ayuden. 
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Se atenderá a campesinos de Creel que demandan protección 
a sus derechos: AMLO  
https://www.omnia.com.mx/noticia/276804/se-atendera-a-campesinos-de-creel-que-
demandan-proteccion-a-sus-derechos-amlo 
Ciudad de México. - Campesinos de Creel, en Bocoyna, que se encuentran 
en las cercanías del aeropuerto de ese lugar, quieren que se les regularicen 
sus derechos para explotar sus tierras, sin que las autoridades competentes 
del ramo les atiendan, según se expuso durante la rueda de prensa 
matutina del presidente, Andrés Manuel López Obrador. Al respecto, López 
Obrador, dijo que el asunto de los campesinos de Creel está avanzando, de 
acuerdo con la información que le fue proporcionada por el Procurador 
Agrario y desconoce por qué no se ha concretado la solución. 
Ya se están atendiendo, hace unos días, dijo que Luis Hernández, el 
Procurador Agrario le habló del tema y se le está dando seguimiento, 
aseguró López Obrador. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Actualizan padrón de ejidatarios  
https://pulsoslp.com.mx/estado/actualizan-padron-de-ejidatarios/1687116 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria realiza la actualización del padrón 
de ejidatarios, porque existen muchos que han fallecido y no se les ha dado 
de baja y otros han abandonado las comunidades, y esto es un problema 
para realizar las asambleas ejidales. Explicó que se continúa trabajando con 
los cambios de los comisariados ejidales, recientemente se realizó el de San 
José de Turrubiartes, perteneciente al municipio de Cerritos.  
Mientras tanto se trabaja en la actualización del padrón de ejidatarios, 
porque se ha detectado que muchos ejidatarios han fallecido y que nunca 
se les ha dado de baja.  
También se detectó que otros vendieron los derechos o abandonaron el 
ejido y esto ha generado que nunca se lleven a cabo las asambleas por 
primera convocatoria, porque la mayoría de los ejidatarios ya no asisten y lo 
que se busca es que participen los que tienen los derechos vigentes. 
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Tanque Aguilereño ejido de Coahuila que vive entre abuso de 
poder y crisis del agua  
https://www.milenio.com/estados/coahuila-tanque-aguilereno-vive-entre-abuso-de-poder-
y-crisis-agua 
Coahuila. - Las estadísticas ayudan a comprender el desarrollo de algunos 
pueblos, pero en esta comunidad limítrofe a Coahuila y Durango, sus 
habitantes esperan que el agua no se deseque en la represa pues a los niños 
y pescadores aún hace tres años atrás, les tocó remangarse el pantalón para 
sacar las carpas que yacían boqueando entre el lodo, con el afán de vender 
el producto a los compradores locales. Ubicado a 60.5 kilómetros del 
municipio de Viesca, el Tanque Aguilereño es un pueblo que hoy vive 
disputas entre los campesinos y sus nuevos pobladores. Se trata de 
empresarios que se establecen en pequeñas propiedades y que, además, 
intentan detentar el poder a través de la comisaría ejidal. 
En resumen. Los señores precisan que las autoridades anteriores se 
coludieron con unos empresarios que llegaron a comprar tierras y se fueron, 
pero aun así un empresario compró unas parcelas dentro del ejido y el 
comisariado lo hizo ejidatario sin contar con la aprobación de la asamblea 
en conjunto de ni nadie en concreto. Dijeron que cuando se dieron cuenta 
ya habían falsificado decenas firmas. “La asamblea fue ilegal, aunque vino 
un visitador agrario que se prestó para hacer todo simulado porque la 
Procuraduría Agraria se presta para hacer todo tipo de desgarriates, de 
procuradora no tiene nada. Como comisariado se quedó un incondicional 
de un empresario que se apellida Hoyos. Dizque firmamos todos los que 
estamos aquí ahorita, aunque no fuimos a la asamblea”. 
 
Segregan a comuneros tras exhibición de empresarios que 
buscan anular ANP Sierra de San Miguelito  
https://www.astrolabio.com.mx/segregan-a-comuneros-tras-exhibicion-de-empresarios-
que-buscan-anular-anp-sierra-de-san-miguelito/ 
San Luis Potosí. - Comuneros de San Juan de Guadalupe y sus anexos, Tierra 
Blanca y San Miguelito, han sufrido hostigamiento y segregación en las 
asambleas comunales tras la difusión del audio en el que empresarios 
inmobiliarios hablan sobre una estrategia para lograr la anulación del 
decreto que protege la Sierra de San Miguelito.  
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El comunero Jesús Zúñiga compartió un video en donde se observa a un 
grupo de aproximadamente 15 comuneros, uno de ellos de la tercera edad 
que inclusive se sienta en la banqueta a esperar afuera del salón comunal 
que permanece cerrado, y desde su interior se asoma por una pequeña 
puerta el presidente del Comisariado de Bienes Comunales, Andrés Cruz 
Campos, a quien le exige les permita entrar a la asamblea que se llevaba a 
cabo el pasado 4 de julio. Por otra parte, abogados integrantes del colectivo 
Guardianes de la Sierra de San Miguelito informaron que hay una 
persecución contra los comuneros inconformes con la integración del 
Comisariado de Bienes Comunales y Consejo de Vigilancia, por lo que se 
preparan en caso de que se les pretendan abrir carpetas de investigación, 
pues se percibe hay gran temor de los empresarios, quienes pretenden 
arrasar con el movimiento que ha solicitado la remoción de todos los 
integrantes a la Procuraduría Agraria. 
 
Prometen a los chimalapas iniciar con solicitud de nulidad de 
12 ejidos chiapanecos en tierras de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/prometen-los-chimalapas-iniciar-con-solicitud-
de-nulidad-de-12-ejidos-chiapanecos-en-tierras 
Oaxaca, Juchitán. - Con sus protestas en la Ciudad de México, desde el 
pasado lunes, los comuneros chimalapas lograron que personal de la 
Procuraduría Agraria (PA) se comprometa a viajar a San Miguel Chimalapa 
el próximo miércoles para elaborar los expedientes relativos a la solicitud de 
nulidad de una docena de ejidos chiapanecos, asentados en tierras 
comunales de Oaxaca. La comisión, de unos 100 chimalapas que acudieron 
a la Ciudad de México, encabezada por sus autoridades comunales y 
municipales, regresó este viernes a su respectivo municipio, luego de 
alcanzar acuerdos en la Secretaría de Gobernación (Segob) y con la 
Procuraduría Agraria (PA) y hacerse escuchar en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN).  
El subsecretario de Desarrollo Democrático de la Segob, César Yáñez, 
explicaron las autoridades comunales, les ofreció ser garante del 
cumplimiento de la sentencia de la SCJN, en torno a la controversia 121/2012, 
que fijó nuevos límites entre Chiapas y Oaxaca y por lo tanto ordenó la 
restitución de 162 mil hectáreas de tierras a la entidad oaxaqueña. 
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Elecciones para la mesa directiva del Comisariado Ejidal en 
Villaflores termina en zafarrancho  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/policiaca/en-villaflores-termina-en-zafarrancho-
las-votaciones-para-comisariado-ejidal-10341288.html 
Chiapas. - Un conflicto se vivió en la comunidad Cristóbal Obregón de esta 
localidad, luego de que presuntamente no se respetarán los acuerdos ni el 
padrón que previamente había presentado la Procuraduría Agraria, 
situación que llevó a un zafarrancho que por fortuna no pasó a mayores. 
Se sabe que se había convocado a elecciones para la determinación de los 
nuevos integrantes que conformarían la mesa directiva del Comisariado 
Ejidal, sin embargo, algunos alegaron que ya se había firmado un acta de 
asamblea en donde se habían suspendido el proceso de votación, situación 
que desató un conflicto entre los grupos opositores. En este sentido, 
minutos después de que se lograra calmar la situación, las autoridades 
ejidales salieron a dar la cara para explicar la situación, en donde acusan a 
Urbana Solís Sarmiento y a Julio César Zuarth de desestabilizar la paz que 
se vive en el pueblo, además de que exigen que la primera persona 
mencionada devuelva un tractor que presuntamente le pertenece al ejido. 
 
Cumple la SICT con primera fase de acciones a afectados por la 
construcción de la Autopista Siglo XXI (94-D), en Morelos  
https://fernandatapia.com/cumple-la-sict-con-primera-fase-de-acciones-a-afectados-por-
la-construccion-de-la-autopista-siglo-xxi-94-d-en-morelos/ 
Morelos. - La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) inició el proceso de acciones para resolver el rezago en la Liberación 
del Derecho de Vía que llevaba más de quince años sin cumplir, a 
comuneros afectados por la construcción de la Autopista Siglo XXI (94-D), 
en Morelos. Lo anterior en cumplimiento en tiempo y forma al cronograma 
de acciones acordado en enero del presente año entre la Dirección General 
de Desarrollo Carretero de la SICT y los ejidatarios y dueños privados. 
Durante una reunión celebrada el pasado 29 de junio en las instalaciones 
del Centro SICT de Morelos, se realizaron los primeros pagos por concepto 
de actualización de indemnizaciones de tierra efectuadas durante la 
Liberación del Derecho de Vía a ejidatarios en esa entidad. 
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La SICT enfatiza que el proceso de atención a ejidatarios y pequeños 
propietarios continuará hasta resolverse en su totalidad. Cabe señalar que 
se realizó la revisión sobre el estatus de sus expedientes y se dio una 
explicación sobre el procedimiento para el cálculo de la actualización 
mencionada. Es importante destacar que todos los convenios que firman 
los ejidatarios cuentan con la constancia de vigencia de derechos expedida 
por el Registro Agrario Nacional (RAN) a solicitud de la SICT. 
Asimismo, se someten a revisión, validación y firma de la Procuraduría 
Agraria del estado de Morelos, a fin de garantizar sus derechos agrarios. 
 
Realizaron Jornadas Notariales en Atlapexco  
https://criteriohidalgo.com/regiones/huasteca/realizaron-jornadas-notariales-atlapexco 
Hidalgo. - La Procuraduría Agraria del Estado de Hidalgo, encabezada por 
Andrés Velázquez Vázquez, en colaboración con el gobierno y el Colegio de 
Notarios de Hidalgo, puso en marcha las Jornadas Notariales para Núcleos 
Agrarios, en las cuales estimaron que realizaron 500 trámites durante el 
primer día, en Atlapexco. En el evento, que se desarrolló en la galera 
municipal de la plaza de Atlapexco, el funcionario de la fiscalía especializada 
informó que apoyaron a adultos mayores de 65 años para la designación de 
sus sucesores y la realización de su testamento agrario. 
Velázquez Vázquez explicó que el testamento agrario y la lista de sucesión 
garantizan que los derechos sobre la tierra se puedan transmitir en forma 
ordenada y pacífica a quien decida el titular.  
Para proteger y preservar el patrimonio de las familias campesinas, el 
gobierno federal, a través de las entidades que integran el sector agrario y 
con la colaboración del Notariado Mexicano, ponen a alcance de los 
productores la posibilidad de elaborar su lista de sucesión, indicó. 
 
Regresará el Tribunal Unitario Agrario a la Huasteca  
https://criteriohidalgo.com/regiones/huasteca/regresara-tua-a-la-huasteca 
Hidalgo. - El Tribunal Unitario Agrario (TUA) se instalará en Huejutla de 
nueva cuenta y atenderá las 120 controversias de la Huasteca, lo que 
reducirá los costos de los trámites a los interesados, informó el delegado de 
la Procuraduría Agraria del Estado de Hidalgo, Andrés Velázquez Vázquez.  
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Es cuestión de días para que se realice la instalación de la dependencia del 
Poder Judicial, porque están ubicando el inmueble en donde atenderán a 
las personas que así lo soliciten, mientras que otro tribunal también se 
instalará en Ixmiquilpan. La misión de los tribunales agrarios es impartir 
justicia para garantizar la seguridad jurídica en la tenencia de la tierra ejidal, 
comunal y de la pequeña propiedad, así como los derechos de los 
campesinos. Se trata de órganos federales dotados de plena jurisdicción y 
autonomía para dictar sus fallos. Les corresponde la administración de 
justicia agraria en la totalidad del territorio nacional. 
 
Construye Congreso acuerdos con los pueblos originarios  
https://meridiano.mx/2023/07/06/construye-congreso-acuerdos-con-los-pueblos-
originarios/ 
Nayarit. - Con la presencia de autoridades tradicionales del municipio de Del 
Nayar, el Congreso de Nayarit, en su XXXIII Legislatura logró los primeros 
acuerdos para escuchar la opinión, observaciones y propuestas sobre 
iniciativas orientadas a dignificar la vida de los pueblos originarios y 
comunidades indígenas. Con sede en la comunidad de Mesa del Nayar, 
acudieron a la reunión de la etapa de acuerdos mujeres y hombres de 16 
comunidades del municipio de Del Nayar, encuentro en el que se lograron 
diversos compromisos para continuar con el proceso de consulta. 
De los acuerdos establecidos se determinó que del 3 al 17 de agosto se 
realizará la etapa informativa en las comunidades de Jesús María, Presidio 
de los Reyes y Lindavista; el 3, 6 y 7 de agosto; respectivamente. 
Del 4 al 18 de septiembre el Congreso del Estado acudirá a escuchar las 
opiniones sobre la información proporcionada por la autoridad tradicional 
de cada una de las iniciativas y necesidades. En la comunidad de Jesús María 
se reunirán el día 4 de septiembre, el 7 de septiembre en el Presidio de los 
Reyes y el 8 de septiembre en Lindavista. En esta primera etapa, previa a la 
consulta directa, se contó con la presencia de representantes del Instituto 
Estatal Electoral, la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos, el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, el Instituto para la Atención de 
los Pueblos y Comunidades Indígenas y de la Procuraduría Agraria. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 10/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694885&fecha=10/07/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 102-90-03 hectáreas, del ejido "El Cafetal", municipio de Bacalar, estado 
de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 10/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694886&fecha=10/07/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 36-58-39 hectáreas, del ejido "Pedro Antonio de los Santos", municipio de 
Bacalar, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 10/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694887&fecha=10/07/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 00-02-98.5 hectáreas, del ejido "Santiago Analco", municipio de Lerma, 
estado de México, a favor del Sistema de Autopistas, Aeropuertos, Servicios 
Conexos y Auxiliares del Estado de México. 
 
DOF: 10/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694888&fecha=10/07/2023#gsc.tab=0
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 1,521-10-69 hectáreas, del ejido "Chunyaxché y Anexos", municipio de 
Felipe Carrillo Puerto, estado de Quintana Roo, a favor de la Secretaría de la 
Defensa Nacional. 
 

DOF: 10/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694889&fecha=10/07/2023#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 774,456.110 m² 
(setecientos setenta y cuatro mil cuatrocientos cincuenta y seis punto 
ciento diez metros cuadrados), correspondientes a 94 (noventa y cuatro) 
inmuebles de propiedad privada en el Municipio de Palenque en el Estado  
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de Chiapas; en los municipios de Tenosique y Balancán en el Estado de 
Tabasco; en los municipios de Escárcega, Tenabo, Hecelchakán, Campeche 
y Dzitbalché en el Estado de Campeche; en los municipios de Tixkokob, 
Maxcanú, Umán, Mérida, Chocholá, Tixpéhual, Kanasín, Cacalchén e Izamal 
en el Estado de Yucatán y en los municipios de Bacalar, Felipe Carrillo 
Puerto, Othón P. Blanco y Tulum en el Estado de Quintana Roo, que serán 
destinados para la construcción de obras de infraestructura pública 
relacionadas con el Proyecto Tren Maya (Segunda publicación). 
 
Entrega Sedatu plantel educativo indígena intervenido con el 
Programa Nacional de Reconstrucción  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-plantel-educativo-indigena-
intervenido-con-el-programa-nacional-de-reconstruccion 
Oaxaca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
en coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura Física 
Educativa (Inifed), entregó a la comunidad de Mogoñe Viejo ubicada en el 
municipio San Juan Guichicovi, Oaxaca, la Escuela de Educación Inicial 
Indígena, rehabilitada a través del Programa Nacional de Reconstrucción 
(PNR), uno de los prioritarios del Gobierno de México.Al entregar el 
inmueble a la comunidad, la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y 
Agrario, Edna Vega Rangel, informó que se invirtieron más de un millón 300 
mil pesos para beneficiar a más de 20 infantes menores de tres años y 
personal docente. Además, en coordinación con los tres órdenes de 
gobierno, se obtuvo el documento que da la certeza jurídica sobre la 
propiedad. 
 
Consolida Sedatu estrategia de gobernanza en la Zona 
Metropolitana de Tlaxcala-Apizaco  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/consolida-sedatu-estrategia-de-gobernanza-en-la-
zona-metropolitana-de-tlaxcala-apizaco 
Tlaxcala. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
consolidó la estrategia de gobernanza en la Zona de Metropolitana de 
Tlaxcala-Apizaco con la aprobación de la metodología para elaborar un 
Programa Metropolitano que beneficiará a más de 570 mil habitantes de los 
19 municipios que integran esta metrópoli. 
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Durante la Segunda Sesión Ordinaria de la Comisión de Ordenamiento 
Metropolitano (COM) de la Zona Metropolitana Tlaxcala-Apizaco, los 
integrantes de este órgano aprobaron el método para fortalecer el 
ordenamiento territorial y la gobernanza que beneficiará a los municipios 
de: Amaxac de Guerrero, Apetitlán de Antonio Carvajal, Apizaco, 
Cuaxomulco, Chiautempan, Contla de Juan Cuamatzi, Panotla, Santa Cruz 
Tlaxcala, Tetla de la Solidaridad, Tlaxcala, Tocatlán, Totolac, Tzomantepec, 
Xaloztoc, Yauhquemehcan, La Magdalena Tlaitelulco, San Damián Texóloc, 
San Francisco Tetlanohcan y Santa Isabel Xiloxotla. 
 
Los planes de justicia son el nuevo instrumento para dar 
atención a los pueblos indígenas de México  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/los-planes-de-justicia-son-el-nuevo-instrumento-para-
dar-atencion-a-los-pueblos-indigenas-de-mexico-339153 
Oaxaca. - Los Planes de Justicia y Desarrollo de los pueblos indígenas 
representan el nuevo instrumento del gobierno de México para atender las 
históricas necesidades y legítimas demandas de las comunidades indígenas 
y afromexicanas, afirmó el director general del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. 
“En su mensaje del primero de julio en el zócalo de la Ciudad de México, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador hizo referencia a estos planes y 
dijo que no sólo había que recordar al indio muerto, al que se ve en los 
museos, sino que debemos honrar al indio vivo, escuchar sus necesidades, 
atender sus planteamientos de justicia y sus demandas de bienestar”. 
 
Irregularidades en documentación atrasa indemnización de 
ejidatarios en Sayula  
https://diariodelistmo.com/regional/irregularidades-en-documentacion-atrasa-
indemnizacion-a-campesinos-en-sayula/50404737 
La falta de regularización de su documentación ejidal, ha impedido que la 
Secretaría de desarrollo agrario, territorial y urbano (SEDATU) pudiera 
indemnizar a todos los campesinos afectados por la construcción del 
libramiento de la carretera Transístmica, en Sayula de Alemán, dijo el 
presidente del comisariado ejidal Nicasio Martínez Osorio. 
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Entrevistado al respecto por Imagen del golfo, el líder campesino explicó 
que hay quienes compraron, aunque la ley no lo permite, parcelas hace 
varios años y la documentación de esa transacción no fue regularizada ante 
el Registro agrario nacional (RAN) y solo quedó en informes al Comisariado. 
Dijo que esta situación, ha provocado retrasos en el pago de varios de los 
afectados, afectando a cuando menos 20 campiranos. Este 17 de julio, dijo, 
el Registro agrario nacional liberará un paquete de documentos que fueron 
llevados a regularizar, aún se desconoce cuántos y a quienes, de los 
afectados, habrá de beneficiar. 
 
Reclama Bacabachi sus tierras  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/reclama-bacabachi-sus-tierras/68557 
Sonora. - La organización Pueblos Originales Mayos de Bacabachi solicitará 
apoyo al presidente Andrés Manuel López Obrador para la restitución de 37 
mil hectáreas, en el marco del Plan de Justicia. Benito Santi Valdez, vocero 
de la agrupación, dijo que ya se les confirmó la visita del mandatario 
nacional a Navojoa, el viernes 14, y se esperan buenas noticias en las 
reuniones que sostendrá con representantes del sector indígena. 
"Tenemos confianza en López Obrador, que ha mostrado interés y voluntad 
por resolver esta demanda, que es muy añeja, junto con los funcionarios de 
varias dependencias con los que se ha trabajado en esta lucha", externó. 
Afirmó que Pueblos Originales Mayos cuenta con el plano original y un título 
de propiedad gratuita expedido el 31 de julio de 1907, que es el principal 
elemento y sustento jurídico que buscan hacer valer ante las instancias 
correspondientes. 
 
Sedatu expropia 94 terrenos de cinco estados por donde pasará 
el Tren Maya  
https://la-lista.com/economia/2023/07/07/sedatu-expropia-94-terrenos-de-cinco-estados-
por-donde-pasara-el-tren-maya 
Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), emitió la declaratoria de expropiación de 94 inmuebles 
de propiedad privada en Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo, terrenos que serán destinados para la construcción de obras de 
infraestructura pública relacionadas con el Tren Maya. 
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La causa de utilidad pública relativa a 774 mil 456.110 metros cuadrados fue 
publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en el cual se puede leer 
que estos inmuebles se encuentran en el municipio de Palenque, en 
Chiapas; en los municipios de Tenosique y Balancán, en Tabasco; y en 
Escárcega, Tenabo, Hecelchakán, Campeche y Dzitbalché, en Campeche. 
También en los municipios de Tixkokob, Maxcanú, Umán, Mérida, Chocholá, 
Tixpéhual, Kanasín, Cacalchén e Izamal, en Yucatán, y en los municipios de 
Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, Othón P. Blanco y Tulum, en Quintana Roo. 
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